
平成 30年（2018年）６月那覇市議会定例会 

 

一 般 質 問 発 言 通 告 書 （ ２ 日 目 ） 

平成 30年６月 12日（火） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 上 里 直 司 

(なはの翼ｆ協働) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 円鑑池につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 図書館行政

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 米軍機の騒

音について 

 

４ 市内の交差

点について 

 

(１) テレビ東京の番組「池の水ぜんぶ抜く」で、

水を抜く際等の課題の詳細について伺う 

 

(２) 今年度、補修予定の石垣は歴史的にどのよ

うな価値があるのか 

 

(３) 生息しているマダラロリカリア（通称プレ

コ）について 

  

 ① どのような外来種か 

 

  ② 池の保全にどのような悪影響を及ぼし

ているのか 

 

(１) ２年前に発行した未刊行の埋蔵文化財発

掘調査報告書 14 件は、図書館に所蔵してい

るのか 

 

(２) 2016 年、2017 年（暦年）に市政情報セン

ターが受け入れた市の刊行物と同年、図書館

の受入れ数について伺う 

 

(３) 那覇中学校にある収蔵庫はいつから使用

しているのか。学校の運用上、このような使

用形態について望ましい状態なのか。見解を

伺う 

 

 普天間飛行場離発着の米軍機による市内での

騒音被害の現状とその把握について伺う 

 

 交差点に、観光面、防災面からも交差点名を標

示すべきではないか 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 平成 30年６月 12日（火） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 大 城 幼 子 

(公 明 党) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 難聴の児童

生徒への対応

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 介護相談員

派遣事業につ

いて 

 

 

 

 

３ 学校教育と

性の多様性に

ついて 

 

 

 

４ 学校設備に

ついて 

(１) 聴覚障がい者として身体障がい者手帳を

持っている児童生徒は市内にどれぐらいい

るか。また身体障がい者手帳をもたない軽

度・中等度の難聴の児童・生徒はどれぐらい

いるか 

   

(２) 軽度・中等度難聴児補聴器購入費等助成事

業の実施状況を伺う 

 

(３) 新学習指導要領の実施に向けて小学校３

～６年生に英語教育が先行実施されている。

リスニング教育が重要であると思われるが、

学校現場ではどのように対応しているか伺

う 

 

 

 

全国でも珍しい市民による介護相談員活動を

展開している「市民介護相談員なは」が設立して

今年で 12 年を迎える。同団体の活動に対する那

覇市の評価を伺う 

 

 

 

 出席簿における男女混合名簿が、今年４月から

那覇市立の全小中学校で導入された。導入に至っ

た経緯と課題を伺う 

 

 

 

那覇市立古蔵中学校の水道設備について、今年

４月の春休み期間中に党市議団で視察させてい

ただいた。少し濁った水が冷水機や水道蛇口から

出てくるのを確認した。今のところ健康被害は出

ていないようであるが、原因と対応について伺う 

 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ５ 学校の安全

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

６ 社会教育行

政について 

那覇市立曙小学校正門前の市道９号は直線道

路で、スピードを出す車が多い。市道曙 27 号と

９号の交差点の横断歩道が左折してすぐ設置さ

れているため、歩行者にとっても、運転者にとっ

ても危険な状態である。横断歩道をずらして設置

するよう同校スクールゾーン委員会より以前か

ら要望が出ているが進捗状況を伺う 

 

 

 

今年３月、那覇市若狭公民館が第 70 回優良公

民館表彰において、最優秀館に選ばれ全国一の公

民館として文部科学省から表彰された。その意義

を伺う。また那覇市としても表彰していくべきで

はないかと思うが見解を伺う 

  

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 

 



一般質問（２日目） 平成 30年６月 12日（火） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 上 原 快 佐 

（ニ ラ イ） 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

２ 給付型奨学

金制度につい

て 

 

 

 

 

３ 観光及び交

通行政（主に

自転車）につ

いて 

 

 

 

 

(１) 高良10号及び新たに開通した鳥堀12号の

事故状況について伺う 

   

(２) 高良10号及び新たに開通した鳥堀12号の

安全対策について伺う 

 

 

 

(１) 政府の高等教育無償化の概要について伺

う 

 

(２) 本市への問い合わせ状況について伺う 

 

 

 

(１) 本市の自転車の普及状況について伺う 

 

(２) 交通基本計画における自転車の位置付け

と役割について伺う 

 

(３) 観光における自転車の位置付けと役割に

ついて伺う 

 

(４) 沖縄国際トライアスロン開催の経緯につ

いて伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 平成 30年６月 12日（火） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 中 村 圭 介 

（無所属の会） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 地域包括ケ

アシステムの

構築について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 公民館行政

について 

 

 

 

３ 指定管理者

制度について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 地域包括支援センターの生活支援コーデ

ィネーターと認知症地域支援推進員が兼務

となった経緯を問う 

 

(２) 地域包括ケアシステムの構築に向けた地

域づくりがスムーズにいくように、他部署と

の連携をさらに高める必要があると考える。

現在の学校、公民館、商工関係、道路、公共

交通等、他部署との連携状況を問う 

 

(３) 民生委員・児童委員協議会、小学校区まち

づくり協議会、包括支援センターなどの圏域

の調整について見通しを問う 

 

 

 公民館の年間計画や昨年度の取り組み結果を

市民に向けて発表する取り組みをしてはどうか。

見解を問う 

 

 

(１) 指定管理者制度導入について、総括するべ

きであると考えるが、当局の見解を問う 

   

(２) 所管部で個別に判断している条件のうち、

人件費や管理費など共通する課題について

は「指定管理者制度に関する運用指針」のな

かで具体的に設定するべきではないか。見解

を問う 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 平成 30年６月 12日（火） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 新 崎 進 也 

(維新・無所属の会) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(演壇・質問席) 

１ 新文化芸術

発信拠点施設

について 

 

 

 

 

 

 

２ 那覇市の市

有地について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 那覇市教育

委員会教育相

談課について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 識名園につ

いて 

 新文化芸術発信拠点施設は市民からの反対意

見がある中、今後の計画について見解を問う 

 

(１) 現在の進捗状況について伺う 

 

(２) 入札状況の不調原因について伺う 

 

 

 

 那覇市の市有地状況について問う 

 

(１) 民間に一時的に賃貸している市有地は何

件あるのか伺う 

 

(２) 賃貸料の基準について伺う 

 

(３) 市有地管理は主に何課が対応するか伺う 

 

 

  

那覇市教育委員会子ども寄添支援員（三原）・

むぎほ学級（壺屋）について 

 

(１) 子ども寄添支援員・むぎほ学級の活動内容

を伺う 

   

(２) 本庁・真和志庁舎ではなく外部に子ども寄

添支援員・むぎほ学級がある理由を伺う 

 

(３) １年間の賃貸料や活動経費について伺う 

 

 

 

 世界遺産国指定特別名勝・識名園について問う 

  

来園者のケガ人が相次ぐ状況だが那覇市の対

応を伺う 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ５ 公園管理に

ついて 

 

 

 

 

 

 那覇市内での公園内外灯について問う 

 

 夜間、末吉公園・漫湖公園での外灯が樹木や葉

っぱで隠れ暗くて危険との地域から声がありま

す。対応を伺う 

 

 

  

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 

 



一般質問（２日目） 平成 30年６月 12日（火） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 宮平 のり子 

( ニ ラ イ ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(演壇・質問席) 

１ 男女共同参

画行政につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

平成 11 年６月 男女共同参画社会基本法が施

行され、平成 17 年那覇市男女共同参画条例が施

行されている。那覇市は毎年６月に男女共同参画

週間を実施している 

 

(１) 那覇市の男女共同参画を推進する予算（ジ

ェンダー予算）について 

   

(２) 「なは女性センター」の名称について 

 

(３) 「なは女性センター」の利用状況の推移に

ついて 

 

(４) 第４次那覇市男女共同参画計画（なは男女

平等推進プラン）の策定について 

 

 

 

(１) 那覇市の教職員の働き方について 

長時間労働、過重労働が課題となり、教育

現場が「ブラック企業」と呼ばれるが、教職

員の現場実態について伺う 

 

① 那覇市教員の出勤時間・退勤時間について 

 

② 出勤・退勤の管理について 

 

(２) 道徳教科書について 

2018 年度から取り入れられた小学校の道

徳教科書、その選定過程は公開ではなく議論

があった。来年度から取り入れられる中学校

の道徳教科書の選定過程、方法について伺う 

 

 



順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ３ 識名園につ

いて 

 

 

 「識名園」は 1799 年に建造され、琉球王家最

大の別邸として、中国からの冊封使をもてなす迎

賓館として使われていた。第２次世界大戦でほと

んど破壊されたため、1976 年に総事業費７億８

千万円をかけて復元整備され国指定「名勝」、2000

年に国指定「特別名勝」、同年ユネスコの「世界

遺産」に登録された 

池の周りを歩きながら景色の移り変わりを楽

しむ「廻遊式庭園」の造園形式で中国風あずまや

の六角堂や大小のアーチ橋が配され、池の周囲に

琉球石灰岩を積み、琉球独自の工夫がされている 

 

(１) 入園者数について 

 

(２) 「順路」等の案内板は訪問者にとって適切     

か 

 

(３) 雨が降ると、識名園の一部がぬかるんでい

る。排水対策はどのようにしているか 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 

 



一般質問（２日目） 平成 30年６月 12日（火） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 小波津 潮 

（無 所 属） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 健康行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

２ こころの健

康づくりにつ

いて 

 

 

 

 

３ 防犯行政に

ついて 

 

 

 

４ 子ども行政

について 

(１) 平成 20 年度から取り組んでいる特定健康

診査等実施計画の概要を伺う 

   

(２) 特定健診受診率の現状、また受診率の向上

に向けた取り組みと課題を伺う 

 

 

 

(１) 本市の自殺者の状況を伺う 

 

(２) 本市のこれまでの自殺予防対策と課題を

伺う 

 

 

 

本市は保安灯の設置支援を行っているが、取り

組みと実績を伺う 

 

 

 

 ひとり親家庭学習支援ボランティア事業の取

り組みと実績を伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 平成 30年６月 12日（火） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 大 浜 安 史 

( 公 明 党 ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(演壇・質問席) 

 

１  ｢防災危機

管理課」につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 環境行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

３ 首里当蔵市

街地住宅の跡

地利用につい

て 

 

 

 

４ 大名児童館

について 

(１) 平成 29 年度３月 31 日までは、総務課市民

防災室であった。平成 30 年度４月１日から

新しく「防災危機管理課」に組織機構が変わ

ったがなぜ変わったのか理由について伺う  

   

(２) 防災危機管理課になり事務分掌されたの

か伺う 

 

(３) 災害時には、住民の協力が重要である。現

在、自主防災組織の取組状況について伺う 

 

 

 

(１) ごみ処理施設「那覇・南風原クリーンセン

ター」でのごみ焼却による売電の状況につい

て 

 

(２) 市内から出る草木焼却について伺う 

 

 

 

 首里当蔵町にある当蔵市街地住宅が石嶺市営

住宅活用用地へ移転される。跡地に利用計画があ

るのか伺う 

 

 

 

 

(１) 大名児童館の屋根補修工事計画について

伺う 

 

(２) 大名児童館屋根補修工事前に住民説明会

が行われている。地域住民からどのような要

望があったのか伺う 

 

(３) 大名児童館の管理運営及び開館時期はい

つ頃になるのか 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 平成 30年６月 12日（火） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 上 原 安 夫 

（日本共産党） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 特別支援教

育について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 下水道行政

について 

 

 

４ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

(１) 教職員の出退勤時間の適正な管理のため、

ＩＣカードの導入がいよいよ始まるが、準備

状況と運用について伺う  

 

(２) 教職員の事務負担の軽減と効率化を図り、

児童生徒に向き合う時間や授業の質を高め

るため現在、中学校で活用されている校務支

援システムの概要について伺う 

 

(３) 校務支援システムの小学校への導入につ

いて伺う  

 

 

 インクルーシブ教育の推進について 

 

(１) 特別な支援を必要としている園児・児童生

徒数の推移について伺う  

 

(２) 特別支援教育ヘルパーの役割と課題につ

いて伺う 

 

(３) 学習支援ボランティア事業の概要と効果

について伺う 

 

(４) 特別支援学校の建設に向けての取り組み

について伺う 

 

 

 寄宮の東郵便局裏手のガーブ川沿いの白い柵

が老朽化している。安全対策について伺う 

 

 

 寄宮の母子センター通りの交差点の交通安全

対策について伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、上下水道事業管理者

関係部長 
 



一般質問（２日目） 平成 30年６月 12日（火） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

10 糸 数 昌 洋 

（公 明 党） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 防災・減災

対策について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 市路上喫煙

防止条例につ

いて 

 

 

 

３ 巨木・老木

の保全につい

て 

 

(１) 那覇市防災士養成講座の実施概要と応募

状況について 

   

(２) 地域における防災訓練の実施状況につい

て 

 

(３) 災害時要支援者名簿の内訳について 

 

 

 

 

平成 19年の施行より11年目を迎える条例の運

用状況について問う  

 

 

 

 

(１) 都市景観資源の指定状況について 

 

(２) 緑の戸籍簿の進捗状況について 

 

  

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 


